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В розницу — свободней цена.

Г ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЫ ХОРЕЗМСКОЙ ОБЛАСТИ ПЕРВЫМИ В РЕСПУБЛИКЕ 
ВЫПОЛНИЛИ ПЛАН ПО ПРОДАЖЕ ХЛОПКА ГОСУДАРСТВУ

тетинся хмзмской ошсп

Визит Президента Ирана в Узбекистан

П о с е щ е н и е  Б у х а р ы  
и  С а м а р к а н д а

Президент Исламской 
Республики Иран Акбар 
Хашеми Рафсанджани. на
ходящийся с официальным 
визитом в нашей стране, 
утром 19 октября отбыл нз 
Ташкента в Бухару. В по
ездке высокого гостя со
провождает Президент 
Республики Узбекистан Ис
лам Каримов.

В Ташкентском аэропорту 
Ислама Каримова и Акбара 
Хашеми Рафсанджани про
вожали Председатель Вер- 
ховного Совета Республики 
Узбекистан Ш. Юлдашев. 
премьер-министр республи
ки А. Муталов. заместитель 
премьер-министра У. Султа
нов. хоким города Таш
кента А. Фазылбеков. 

ц * * *
В празднично украшен

ном аэропорту Бухары, где 
приземлился самолет Пре
зидента Узбекистана. в 
честь высоких гостей были 
подняты государственные 
Флаги Исламской Респуб
лики Иран и Республики 
Узбекистан.

Гостей встречали хоким 
Бухарской области Д. Я д. 
гаров. хоким города Бухары 
У. Носыров и другие офи
циальные лица. Дети в на
циональной одежде препод
несли главам двух госу
дарств хлеб и восточные 
сладости, букеты цветов.

Кортеж автомашин про
следовал в кишлак Орифон, 
где покоится прах великого 
мыслителя исламского ми- 
Ра. одного из корифеев су
физма — Хаярата Бахоуд- 
Дкна Накшбанда. По тради
ции перед мавзолеем на
шего почтенного предка бы
ло совершено ритуальное 
Жертвоприношение.

Мемориальный комплекс 
Бахоуддина Накшбанда. 
675-летний юбилей которо
го широко отмечался миро
вой общественностью, про
извел большое впечатление 
на Президента Исламской 
Республики Иран.

— Я испытываю чувство 
глубокого удовлетворения 
от того, что в Узбекистане 
к национальным ценностям 
относятся с большим почте
нием. — сказал Акбар Ха
шеми Рафсанджани. —Был 
очень рад увидеть мавзолей 
Бахоуддина Накшбанда.

Хоким Бухарской облас
ти Д. Ядгаров рассказал го
стям о том. что мавзолей 
Бахоуддина Накшбанда был 
отреставрирован в короткий 
срок, что на юбилейные тор
жества сюда приезжали гос
ти из многих стран мира и 
отныне мемориальный комп
лекс стал одним иа священ
ных мест.

Гости осмотрели истори
ческие памятники Бухары
— комплекс Ляби-хауз, ме
четь и минарет Калян. мав
золей Саманидов. медресе 
Улугбека, медресе Мир- 
Араб. Хоким области ин
формировал о происходя
щих в Бухаре социально-эко
номических изменениях, о 
том, что город является по
братимом многих городов в 
зарубежных странах, о под
готовке к 2500-летнему юби
лею легендарного города.

В этот же день в хокимия
те Бухарской области был 
дан обед в честь главы Ис
ламской Республики Иран.

* * *

Во второй пол швине дня 
возглавляемая Акбаром Ха

шеми Рафсанджани прави
тельственная делегация Ис
ламской Республики Иран 
в сопровождении руководи
теля Узбекистана Ислама 
Каримова прибыла в Са
марканд. В аэропорту доро
гих гостей тепло встретили 
хоким области П. Абдурах
манов. хоким города Са
марканда А. Насыров. За
тем члены делегации на
правились к мечети имама 
Исмаила аль-Бухари в Че- 
лекском районе.

Акбар Хашеми Рафсанд
жани проявил живой инте
рес к жизни и деятельнос
ти знатока хадисов. беседо
вал со служителями мечети. 
В поминовение духа усопших 
была воздана молитва. За
тем иранские гости ознако
мились с обсерваторией и 
мемориальным музеем ве
ликого ученого Мирзо Улуг
бека. Они также посетили 
архитектурный комплекс 
на площади Регистан, усы
пальницу Гур-Эмир.

Акбар Хашеми Рафсанд
жани и Ислам Каримов, по
бывали на Самаркандском 
железнодорожном вокзале, 
единственном в Централь
ной Азии по своему архи
тектурно-декоративному ре
шению. Президент Ирана 
внимательно ознакомился 
с вокзальным комплексом, 
выразил свое восхищение 
работой строителей. Гости 
побывали в национально- 
культурном иранском цент
ре в Самарканде.

Хоким области устроил 
прием в честь высоких гос
тей.

В тот же день гости вер
нулись в Ташкент.

(УзА).

ДЛЯ ВАС, ДЕЛОВЫЕ ЛЮДИ
Настольной книгой для 

предпринимателей и начи
нающих бизнесменов станет 
«Словарь делового челове
ка*. выпущенный главной 
Редакцией Энциклопедии 
Узбекистана. Авторы этого 
Здания — доктора эконо
мических наук Н, Тухлнев и 

Ульмасов — включили в 
tfro справочные материалы, 
'Остановления, законы, дру- 

нормативные докумен- 
*К касающиеся развития 
РЬ|ночных отношений в Уз
бекистане. Здесь же приве
т н ы  адреса н номера теле

фонов бирж Узбекистана, а 
также государств СНГ. Из
дание, выпущенное на узбек
ском языке тиражом 50 ты
сяч экземпляров, обещает 
быстро стать библиографи
ческой редкостью — так 
много заявок получено на 
него от книготорговых орга
низаций.

Среди последних новинок 
редакции Энциклопедии 
также «Краткий сло
варь прикладного ис
кусства*. Он издан на узбек 
ском языке тиражом 10 ты
сяч экземпляров. В книге 
содержатся термины, каса

ющиеся различных видов 
декоративно - прикладного 
искусства. Она хорошо ил
люстрирована и, несомнен
но, представляет интерес 
для самого широкого кру
га читателей.

Еще одна новинка — 
«Краткий русско-узбекский 
толковый словарь архивного 
дела*, адресованный работ
никам этой сферы. Как и 
два предыдущих издания, 
он выпущен впервые. Его 
составители — коллектив 
Главного архивного управ 
ления при Кабинете Минист
ров Узбекистана и редакция 
Энциклопедии, Тираж сло
варя 10 тысяч экземпля-
роп- (УаА).

Дорогие друзья, братья!
Ваш огромный успех — 

сдача на хирман Родины 
свыше 310 тысяч тонн хлоп
ка. выполнение первыми в 
стране годового плана при
несли мне беспредельную 
радость.

Я хорошо знаю о слож
ности почвенно-климатичес
ких условий Хорезмского 
региона. Каждая капля по
та ваших дехкан равнознач
на бесценному жемчугу. 
Самоотверженные усилия 
хорезмских хлопкоробов.

мужество, проявленное на 
уборке урожая всеми сбор
щиками от мала до велика, 
достойны восхищения. Вы
ражаю всем вам свою иск
реннюю благодарность.

В дни, когда наша страна 
живет в условиях независи
мости, сама определяет свою 
судьбу. когд& мы все засу
чив рукава работаем во 
имя преумножения полити
ческой и экономической мо
щи Узбекистана, успех хо
резмских . хлопкоробов 
имеет особо важное значе

ние.
Древняя земля Хорезма 

богата добрыми традиция
ми. В Хорезме много истин
ных патриотов, живущих с 
думой о благе своего края, 
знающих и дело. и честь 
свою. Сегодняшняя трудо
вая победа хорезмцев явля
ется еще одним ярким тому 
подтверждением.

Я верю, что. равняясь на 
вас. трудящиеся всей рес
публики будут работать на
пряженно. целеустремлен
но и до наступления непого

жих дней в высоком темпе 
закончат уборочную страду.

Уважаемые друзья!
Пусть ваш хирман будет 

столь же великим, как и ва
ши цели. Желаю вам здо
ровья. безмерного счастья 
больших успехов в вашей 
работе. Пусть в ваших се
мьях будут всегда мир. сог
ласие. благополучие. Да 
будет создатель нам опорой 
в наших общих чаяниях 
трудах во имй светлого бу 
дущего.

Президент Республики
Узбекистан

Ислам КАРИМОВ.

йШйУ#. ■:

ФАКЕЛ 
ТРУДОВОЙ ПОБЕДЫ

З А Ж Г Л И  Х Л О П К О РО Б Ы  Х О РЕЗМ А

Благодаря трудолюбию и мужеству, энтузиазму и спло
ченности тружеников области план хлопкозаготовок выпол
нен досрочно, 19 октября. Со 113 тысяч гектаров получено 
310 тысяч тони «белого золота». Хлопкоробы справились с 
поставленной перед ними задачей за 40 рабочих дней. Весь 
урожай принят первым сортом. В трудовую победу хлопко
робов области большой вклад внесли хозяйства города Дуст- 
лика, а также Яигиарыкского, Хивинского, Гурлеиского, Ба- 
гвтского, Яигибазарского районов. Всего по области плвн 
хлопкозаготовок выполнили около 60 хозяйств.

В области достаточно сил и средств, чтобы продопжать 
съем урожая, и хлопка на полях еще много.

ИМ ПРИСУЩЕ 
МУЖЕСТВО

встретили не в поле. как 
предполагали, а на строи
тельстве культурно-массово- 

Хокима Яигиарыкского рай- го центра, 
оча III она я ара Джаббарова — У Исмоила-ага забот и 
и председателя правления хлопот предостаточно, 
колхозу «Гулистан*, эаслу- сразу же прояснил обстанов- 
женного хлопкороба респуб- ку хоким. — Доходов, кото
лики Исмоила Векчанова мы рые дает хлопководство, как

НАМЕЧЕНЫ ЗАДАЧИ
В Фергане состоялось со

брание актива области, Его 
участники обсудили задачи, 
вытекающие из речи Прези
дента Ислама Каримова на 
сессии Сьфдарьинского об
ластного Совета народных 
депутатов. С докладом выс
тупил хоким области М, Ис 
л4мов. Докладчик и высту 
павшие в прениях, сделав 
соответствующие выводы из 
критики, говорили о необхо
димости улучшения условий

жизни трудящихся, об уско
рении темпов выпуска про
дукции, последовательном 
претворении в жизнь эконо
мических реформ, неприми
римости к тем. кто чинит 
препятствия на их пути, о 
необходимости более тща
тельного подбора кадров.

Участники актива вырази
ли единодушную поддержку 
внешней и внутренней поли
тике, осуществляемой под 
руководством Президента

выяснилось, хгатит на такое 
вот громадное строительст
во.

Скоро люди освободятся 
от полевых работ и займут
ся строительством, да и дру
гих дел хватает, — объяс
нил Исмоил-ага.

— Но ведь строительные 
работы нынче очень доро
гие, понадобятся десятки 
миллионов. Какие же у  вас 
доходы? -*- поинтересовались 
мы.

— Ну не менее 2 милли
ардов 200 миллионов руб
лей. И только от хлопковод
ства — 1,5 миллиарда.

...Сегодня в колхозе «Гу- 
листан» радость и веселье. 
В честь передовиков накры
ты достарханы. Есть чему 
радоваться труженикам хо
зяйства: иа хирман сдано
3.200 тонн хлопка, а уро
жайность составила 34 цент
нера на гектар. План выпол
нен на 130 процентов.

Колхозом имени Аваза 
Утара руководит один из

республики. * * #■
Собрание областного акти 

на состоялось в Бухаре, Со
бравшиеся просмотрели ви
деокассету с записью выс
тупления Президента Исла
ма Каримова иа сессии Со
вета народных депутатов 
Сырдарьинской области.

Выступавшие говорили о 
том, что отдельные ошибки 
и недостатки, которые отме
чал глава нашего государст
ва в Сырдарье, имеют ме
сто и в Бухарской области, 
Нужно не скрывать и не за
малчивать имеющиеся проб 
лемы. а открыто, объединив

учеников И. Бекчанова, ны
не опытный хозяйственник 
Ахмаджон Машарибов. Учи
тель и ученик — в жизни, 
а в работе — соперники.
■ — Он хоть и ученик мой, 
а в работе не уступит ни 
на шаг, — с гордостью и 
одобрением говорит Исмоил- 
ага.

Кстати, труженики этого 
хозяйства и в прошлом го
ду первыми в Янгиарыкском 
районе выполнили план хлоп
козаготовок. Сейчас урожай
ность в колхозе перевалила 
за 38 центнеров с гектара

Слава о передовых брига
дах, возглавляемых Ахма
дом Саидматовым, Бахтия
ром Джуманиязовым, Юлда 
шем Худайназаровым, Джу- 
мабаем Юсуповым, Матяку- 
бом Юсуповым из колхоза 
« Гу листан», Пулатом Отае- 
вым, Озодом Рахимовым, 
За рифом Пир Назаровым, 
Одилбеком Ниязматовым из 
колхоза имени Аваза Утара, 
вышла далеко за пределы 
ие только таиона. но и об
ласти.

7 октября, вторыми пос 
ле колхоза имени Аваза 
Утара, рапортовали о выпол
нении плана хлопкоробы 
колхоза «Остона».

— Это поля бригады 
Одилбека Сафоева. Они вы
полнили план на 150 про
центов, — рассказал нам 
председатель этого некогда 
отстающего колхоза Рустам 
Хужаев.—Быть передовиком 
почетно и приятно, но до
биться этого чрезвычайно 
трудно. Наш колхоз распо
ложен в низовьях Янгиары 
ка. А это значит, что в 
верховьях вода разбирается. 
И все же мы не испытыва
ем трудностей с водой: зна
ем. борьба за урожай начи
нается с борьбы за воду. 
Мы удлинили русла арыков 
и каналов, углубили их. 
Осенью тщательно и вдо
воль напоили землю и вспа
хали. а весной, проведя 
глубокое боронование, засея
ли несколько поздние, но 
зато требующие мало воды 
сорта «Бухара-6*, «Ф -175». 
Отсеялись мы рано и тем 
самым выиграли время.

Мы слушали раиса и ди
ву давались. Хозяйство дав
но выполнило план и тем 
не менее дает ежедневно по 
два и более процента к  пла
ну, Урожайность достигла 
37 центнеров с гектара, а 
всего сдано уже 3.600 тонн 
сырца. А в бригадах Саид- 
ризо Саидризое>ва, Козока 
Бабаджанова, Соибназара 
Саидова, Одилбека Сафоева 
с каждого гектара получено 
по 38—43 центнера.

Мы поинтересовались до-' 
ходами хозяйства. Оказа
лось, что доход, выручен
ный от сдачи сверхпланово
го хлопка, превысил тот, 
что получило хозяйство от

(Окончание иа 2-й стр.)

усилия, добиваться их ре
шения. Каждый человек 
должен добросовестно вы
полнять порученное ему 
дело, болеть душой за судь
бу Родины, за интересы 
своего народа.

На собрании актива вы
ступили заместитель премь
ер министра Узбекистана Т. 
Мирякубов, хоким Бухарс
кой области Д. Ядгарон,

# * *
Собрания актива с ана

логичной повесткой дня 
прошли в Сурхандарьинс- 
кой и Кашкадарьинской об
ластях.

(УаА). £

Республика Таджикистан 
продолжает оказание гу
манитарной помощи воен 
нослужащим, пострадав
шим во время недавних 
событий в Москве. Кол лек 
тив Ходжентского консерв
ного комбината недавно 
отправил в столицу России 
партию плодоовощных кон
сервов. А на днях с Ду 
шанбинского аэропорта в 
Москву вылетел самолет, на 
борт которого загрузили 28 
тонн яблок, винограда, ай 
вы и других фруктов.

Минобороны Абхазии за 
явило о намерении «при 
нить самые действенные 
меры вплоть до военных опе
раций для очистки террито 
рин Абхазии* от вооружен
ных формирований, воевав 
ших на стороне Грузии.

В день выборов Феде
рального собрания избира
тели России получат еще 
один бюллетень с вопросом 
«Принимаете ли вы Кон 
ституцию Российской Фе
дерации? «Д а» или «Нет». 
На всенародное голосование 
будет вынесен проект, ко
торый должно одобрить 
Конституционное совеща
ние. Если избиратели отве 
тят «Да*, то новая Консти
туция вступит в силу с мо
мента опубликования ито
гов голосования.

Ц К
«Голос Америки»: В Ру

мынии 17 бывших руководи- 
телей-коммунистов, нахо
дящихся в заключении за 
массовое убийство людей 
во время революции 1989 
года, обратились к властям 
с просьбой о помиловании.

Лидер республиканского 
меньшинства в сенате кон
гресса США р. Доул объя
вил. что намерен в ближай
шие дни выступить с зако
нодательной инициативой, 
предусматривающей ограни
чение полномочий прези 
дента Б. Клинтона по санк
ционированию отправки 
американских вооруженных 
сил на Гаити.

Казахстану требуется 
около 2 млрд. долл. для 
финансирования расходов 
по демонтажу ядерного 
оружия, заявил министр 
иностранных дел Тулейтай 
Сулейменов. выступая на 
Генеральной Ассамблее 
ООН. Признав, что необхо
димые фонды «очень труд
но найти», Сулейменов 
оказал, что деньги, о кото
рых идет речь, пойдут не 
только на покрытие расхо
дов по демонтажу ядерного 
оружия, но и на преодоле
ние последствий ядерных 
испытаний- на полигоне в 
Семипалатинске, а также 
на решение проблемы кри
тического состояния Араль
ского моря.

Партии правящей коали
ции Японии призвали каби
нет министров заявить 
Москве протест, если под
твердятся данные о сбросе в 
Японское море российских 
радиоактивных отходов.

■ ♦
Иракская армия приме 

нила химическое оружие 
против шиитского населе
ния ид юге страны, заявила 
базирующаяся в Тегеране оп
позиционная Высшая ассамб
лея исламской революции 
Ирака.

Уровень рождаемости в 
одной иа беднейших стран 
мира - -  Бангладеш по- 
прежнему остается чрезвы
чайно высоким, а ее насе
ление превысило 115 мил
лионов человек. Каждую 
минуту в Бангладеш появ
ляются на свет 7 детей и 
каждые 20 минут одна жен
щина погибает при родах.

Японская фирма «Мацу
сита дэнкн», продукция ко
торой нэвестна во всем ми
ре под торговой маркой 
«Панасоник», разработала а 
сотрудничестве с еще одной 
компанией первое в мире 
устройство для борьбы с 
раком, главным компонен
том которой является ла
зер на полупроводниках

(По сообщениям информа
ционных агентств).-
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сдачи планового сырца: 500 
м 450 миллионов рублей. 
Благодаря указу Президен
та, продолжал Рустам Ху
циев, в нашем распоряже
нии остается весь сверхпла
новый хлопок плюс 20 про
центов от планового, то есть 
всего 50 процентов, или 
850 тонн, а также продук
ты его переработки — мас
ло, мыло, жмых, шелуха. 
Кроме того, каждый гектар, 
нзятый в аренду, дает его 
владельцу чистыми 600 — 
650 тысяч рублей. В нашем 
кишлаке уже появились свои 
миллионеры. Семья подряд
чика Рузимата Салаева за 
первую десятидневку страды 
получила 295 тысяч рублей. 
Вместо 17 они сдали более 
23 тонн хлопка. Уже сейчас 
ясно, что по итогам года 
каждый гектар нз выделен
ных семье 6 гектаров даст 
по 700 тысяч рублей дохо
да. А всего они подучат 
более 4 миллионов рублей.

Хорезмский оазис начина
ется с территориальных вла
дений города Дустлика. Здесь 
находится самое крупное 
в Средней Азин Туямуюн- 
ское водохранилище. Здесь 
же возводится автомобилест
роительный завод, который 
будет выпускать автомоби
ли марки «Мерседес-Бенц». 
Дустлик по праву считается 
городом строителей, в его 
составе к тому же около 
десяти зерноводческих, жи
вотноводческих, овощевод
ческих хозяйств. План хлоп- 
козаготовок эти хозяйства 
выполнили уж е к  5  октября. 
С каждого гектара получено 
по 30 центнеров сырца. 
Хлопкоробы намереваются 
получить по итогам года 
690 миллионов рублей. На 
счете у Дустлика скоро 
уже буДет 1 миллиард 200 
миллионов рублей.

Вклад колхоза «Узбекис
тан» в хирман области сос
тавил более 3 .000 тонн. На 
180 — 250 процентов выпол
нили годовые задания кол
хозы городского подчинения 
имени Гагарина, «Хазарасп», 
«Хонка*, «Хива», «Гурлен», 
подсобное хозяйство «Туя- 
муюн». Подрядная бригада 
С'аиджона Раззакова из кол
хоза «Узбекистан» получи
ла! с каждого гектара по
45 центнеров хлопка.

i.,,17 октября. Хоким Хи
вы и района Эркин Рахмо- 
нов подписал .рапорт о вы
полнении годового плана 
хлопкозаготовок. Поздравив 
хокима с трудовой победой, 
спрашиваем, как она дости
галась.

— Узбекистан вправе гор
диться тем, что является са
мой стабильной, спокойной 
республикой среди других 
республик бывшего Союза,— 
сказал хоким, — Это и есть 
первый фактор, обеспечив
ший наш успех. Но ecfb и 
другие: древняя Хива, из
вестная своими бесценными 
памятниками архитектуры и 
зодчества, богатейшей куль
турой, должна быть первой 
и в хлопковом производст
ва. И, думаю, немаловажное 
значение имеет материальная 
заинтересованность его тру
жеников. Этому способству
ют указы, принятые нашим 
Президентом. Район произ
вел 28 тысяч тонн хлопка, 

рожайность составила более 
центнеров с гектара.

Кого не порадует, скажем, 
постановление Кабинета Ми
нистров республики по опла
те за каждый килограмм 
собранного руками хлопка
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25 рублей. При таком сти
муле не нужны были ни 
призывы, ни лозунги, ни 
агитация. По своей воле и 
желанию в поле вышли бо
лее 15 тысяч человек. А 
тон задавали земледельцы 
колхозов «Хива», имени Ал- 
Хорезми, имени Похлавона 
Махмуда, имени Р. Мадами- 
нова, «Каранум».

Накануне страды было 
намечено собрать не менее 
35 тысяч тонн хлопка, а  те
перь хлопкоробы намере
ваются взять 40-тысячный 
рубеж.

Семейный подрядный кол
лектив во главе с Кувончем 
Отаджановым может гор
диться достигнутыми резуль
татами, Дочери Дилфуза, 
Феруза, Назокат — лучшие 
мастерицы ручного сбора в 
колхозе «Хива». С двух гек
таров семья собрала 12  тонн 
хлопка. Урожайность ни мно
го ни мало — 60 центне
ров с гектара. Глава семьи 
с радостью делится с нами: 
нынче они получат небыва
лый доход — 2 миллиона 
рублей.

В колхозе «К аракум» мы 
стали свидетелями радост
ного события. Председатель 
колхоза Рахимберган Мат- 
расулов вручал победителю

соревнования по итогам деся
тидневки бригадиру Иомои- 
лу Салаеву хивинский ковер.

* * *
Возвращаясь из Хивы уже 

под вечер, в колхозе «Ис- 
тикбол» Ургенчского района 
встретили большую группу 
юношей и девушек. Оказа
лось, что они студенты Ур
генчского филиала Ташкент
ского института инженеров 
строительства и архитекту
ры. Руководитель группы 
доцент Рустам Кучкаров рас
сказал:

— В нашей группе 150 
студентов, и почти все они 
в поле. Некоторым врачи 
дали освобождение по сос
тоянию здоровья, но и они 
пожелали помочь колхозу. 
Собирают за день по 100 
килограммов и более. А 
хлопка на долях все еще 
много. К нам обращаются 
за помощью и подрядные 
коллективы. Хлопок — наше 
богатство, наша гордость. 
Вот почему мы все сегодня 
здесь и принимаем посиль
ное участие в страде.

К О М М ЕН ТАРИ Й  
ХОКИМА

Настроение у  хокима об
ласти, народного депутата 
Узбекистана Маркса Джума- 
нияэова приподнятое. Но

мы-то знаем, что его никог
да не покидают мысли о ра
боте, планах на перспективу.

— Маркс-ага, ваша об
ласть первой выполнила го
довой план. Что вы скажете 
по этому поводу?

— Хлопок — основное 
сырье в области, которое 
реализуется за границу. Ду
маю, нет среди нас такого 
человека, кто не понимал 
бы экономического значения 
этого сырья.

Этот день мы ждали с 
понятным нетерпением. В 
последние два года природа 
была к нам сурова. В ре
зультате экономика изрядно 
пострадала. Но в то же вре
мя я убедился, что наш край
— это край трудолюбивых, 
упорных в достижении цели 
земледельцев. Такого уро
ж ая, как нынешний, я не 
припомню. И в основе на
ших успехов лежит прежде 
всего труд сотен тысяч лю- 
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ный хирман — творение на
ших рун.

Особое значение имеет, 
как известно, выбор сорта, 
приспособленного к данному 
району. Все поля области 
засеяли сортами «Бухара-6» 
и «Ф -175». Эти сорта высо-

дей. Сегодня мы с гордостью 
можем сказать: 310-тысяч-

коурожайны, качество волок
на отменное, но... срок соз
ревания растянут. Но если 
их меньше поливать и сде
лать глубокую обработку 
междурядий — жди высоко
го урожая. Именно так дей
ствовали хлопкоробы г хо
зяйств, находящихся в под
чинении города Дустлика. 
Янгиарыкского, Хивинского. 
Гурленского, Багатского, 
Янгибазарского районов.

Одно из условий, обеспе
чивших успех, — внедре
ние правильной схемы сево
оборотов. Мы на практике 
убедились в преимуществах 
севооборота хлопок—рис. Но. 
я повторюсь, главный фак
тор — это люди, их упорст
во и трудолюбие.

Область справилась с 
планом хлопкозаготовок за 
40 рабочих дней. В страде 
участвовали более 170 ты
сяч человек. Никогда преж
де в поле не работало так 
много людей. Никогда не 
заготавливалось и по 3 —3,5 
процента к плану ручного 
сбора хлопка. Мы постара
лись управиться со сбором 
в оптимально ранние сроки, 
что позволило сохранить 
высокое качество сырца. Не
маловажную роль сыграло 
материальное стимулирова

ние: за каждый килограмм 
собранного руками хлопка 
выплачивалось 25 рублей. 
За сезон на оплату сборщи
кам было израсходовано 7 
миллиардов рублей. Одна
ко благодаря сокращению 
срока сбора урожая высо
кой сортности сданного хлоп
ка-сырца эти затраты пол
ностью оправдали себя.

Хлопка на полях еще 
много. Думаем собрать еще 
60 тысяч тонн. Ведь нам 
нужно покрыть задолжен
ность за последние два года.

Огроммой поддержкой для 
нас был приезд Президента 
Ислама Каримова к нам в 
Хорезм. Мои земляки вспо
минают это с гордостью.

Одновременно с уборкой 
хлопка у нас идет и сбор 
урожая риса. Кстати, нын
че у  нар и рис уродился на 
славу. В 1992 году мы про
извели 81 тысячу тонн риса, 
в нынешнем — 135 тысяч 
тонн. Урожайность составила 
40 центнеров на гектар. На
ши рисоводы думают полу
чить от его продажи не ме
нее 200 миллиардов рублей. 
А это значит, что лучше ста
нут жить люди.

А. СОБИРОВ, 
корр. «Халк сузи».

Фото автора.

Ставим проблему

ТЕРРИТОРИИ ПРИОРИТЕТНОГО РАЗВИТИЯ
ЧТОБЫ ИХ О П Р Е Д Е Л И Т Ь , Н УЖ ЕН К О М П Л Е К С Н Ы Й  П О Д Х О Д

Придам* особо* значение проблемам региональной за
нятости населения Узбекистана, Верховный Совет респуб
лики в январе 1992 года принял Замой о занятости населе
ния. В нем определены правовые, акоиомичесии* и организа
ционные условия обеспечения прав граждан на труд и за
нятость, предусмотрены соответствующие гарантии по его 
реализации в период перехода и рыночным отношениям.

В статье 17 закона о за
нятости населения записа
но: «Предприятиям, учреж
дениям и организациям, 
создающим на территории 
приоритетного развития 
производства, филиалы, до
полнительные и нестандарт
ные рабочие места, предо
ставляются льготы по нало
гообложению, иные льготы 
в порядке и иа условиях, 
определяемых законодатель
ством Республики Узбеки- * 
стан».

Важность этой статьи 
очевидна. Как показывает 
анализ тенденций в занято
сти трудоспособного насе
ления, ожидаемого его 
прироста, возможностей 
предприятий и организаций 
«о созданию новых рабочих 
мост, положение со сниже
нием уровня безработицы, 
видимо, будет изменяться в 
худшую сторону. Данная 
же статья закона ориенти
рует на определение райо
нов приоритетного развития 
в основном по уровню заня
тости трудоспособного на
селения и перекладывает ре
шение проблемы создания 
новых рабочих мест на пред
приятия и организации, Ду
мается, этого явно недоста
точно для решения такой 
сложной и архинажной проб- 
лемы. как приостановление 
роста безработицы и обеспе
чение ее снижения. Одним

словом, к этой проблеме 
нельзя подходить односто
ронне — только исходя из 
количества безработных. 
Поэтому нужен несколько 
иной подход к определению 
райнов приоритетного раз
вития. к формам, методам 
и масштабам государствен
ного воздействия на процесс 
создания новых рабочих 
мест.

Все научнв-исследова- 
тельские разработки, осо
бенно экономического ха
рактера, в конечном счете 
должны быть направлены 
на повышение уровня жизни 
населения той или иной ад
министративно - территори
альной единицы. Значит, 
подход к определению при
оритетности территорий дол
жен быть комплексным, то 
есть учитывать уровень 
жизни населения, использо
вания трудоспособного на
селения. наличие минераль
но-сырьевых и других ре
сурсов. Полезно было бы 
ввести градацию в это поня
тие, а именно, различать 
районную, областную и •рес
публиканскую приоритетно
сти.

Территории с районной 
приоритетностью, видимо, 
нужно отнести к компетен
ции районных хокимиятов. 
территории с областной при
оритетностью -— областных 
хокимиятов, а территории с

республиканской приори
тетностью оставить в веде
нии Кабинета Министров 
Республики Узбекистан.

Такая градация опреде
ления приоритетности и от
ветственности государствен
ных структур за ее реали
зацию наилучшим образом 
будет отвечать успешному 
решению проблемы занято
сти населения. Выполнение 
задач, относящихся к статье 
17 закона о занятости, види
мо. следует полностью от
нести к компетенции област
ных хокимиятов, Министер
ства труда и Кабинета Ми
нистров республики в ас
пекте оперативного управ
ления созданием новых ра
бочих мест. Дри этом сле
дует отметить, что подобная 
градация приоритетности и 
ответственных государствен
ных структур находится в 
полном соответствии с дей
ствующей системой управле
ния государственной дея
тельностью в Республике' 
Узбекистан.

Несомненно, в основу ме
тодики определения приори
тетности развития террито
рии должны быть ааложены 
соответствующие критерии. 
В специфических условиях 
Республики Узбекистан, осо
бенно демографического ха
рактера, конечно, ими долж
ны быть уровень занятости 
населения и уровень жизни. 
Но не только. По нашему 
мнению, объективную и оп
тимальную оценку приори
тетности территорий можно 
получить, используя следую-^ 
щие критерии: коэффициент' 
занятости трудоспособного- 
населения; уровень безрабо

тицы; размер денежных и 
других доходов на душу на
селения; уровень обеспечен
ности предприятиями со
циальной сферы; уровень 
потребления промышленных 
и продовольственных товаров 
на душу населения; отноше
ние численности занятых в 
общественном производстве 
и личном подсобном хо
зяйстве к численности нера
ботающих членов семей за 
вычетом пенсионеров; нали
чие минерально-сырьевых 
ресурсов и уровень их ис
пользования; потенциальные 
территориальные и другие 
возможности для создания 
промышленных объектов, 
малых и совместных с ино
странными фирмами пред
приятий; наличие земельных 
и водных ресурсов для соз
дания крупных комплексов 
по сферам сельского хозяй
ства; размер финансовых 
и материальных затрат на 
создание одного рабочего 
места; наличие целевых ис
точников капитальных вло
жений; виды и уровень раз
вития народных промыслов, 
навыки и традиции населе
ния в сфере труда; возмож
ность создания рекреацион
ной зоны республиканского 
и межгосударственного зна
чения.

Конечно, в зависимости 
от природно-экономических 
н национальных особеннос
тей той или иной территории 
могут быть учтены и некото
рые другие вопросы, харак
терные для конкретно взя
того района.

В Республике Узбеки
стан, Каракалпакстане и в 
областях целесообразно бы

ло бы создать дополнитель
ные фонды развития тер
риторий. где экономичес
кий потенциал не позволяет 
решать проблемы создания 
новых рабочих мест в необ
ходимых размерах за счет 
средств предприятий. Та
кие фонды следует преду
сматривать в соответствую
щих бюджетах. Кроме того, 
для территорий приоритет
ного развития нужно соз
дать спецбанки, которые 
аккумулировали бы средст
ва предприятий, организа
ций, коммерческих струк
тур и населения, выпуская 
для этих целей акции.

Таким образом, необхо
димость комплексного под
хода очевидна, так как в 
этом случае достигается на
ибольшая эффективность. 
Например, в каком-то райо
не положение с использова
нием трудового потенциала 
обстоит лучше, чем в дру
гих .районах, и по этому по
казателю его нельзя счи
тать приоритетным, но рай
он располагает минерально- 
сырьевыми или другими ре
сурсами, на базе которых 
может быть создало пред
приятие. способное занять 
не только безработных дан
ного района, но и близлежа
щих, Следовательно, такой 
район должен получить ста
тус приоритетного развития. 
Или другой пример. Трудо
вой потенциал области ис
пользуется лучше, чем в 
других областях, но на ее 
территории имеется пред
приятие с сырьевой базой, 
позволяющей значительно 
расширить производство экс
портной продукции. Одна
ко область не располагает 
возможностями для этого. 
Очевидно, что она в этом 
случае должна получить 
статус приоритетного раз
вития по увеличению выпус
ка экспортной продукции.

Или еще пример. В связи с 
распадом СССР для многих 
жителей Республики Узбе
кистан практически потеря
ны зоны отдыха на Черном. 
Балтийском и Азовском мо
рях. В Узбекистане имеются 
районы, благоприятные с 
точки зрения природно-кли
матических условий, кото
рые с позиции организации 
лечения и отдыха могут по

лучить статус приоритетных.
Предлагаемый перечень 

критериев определения 
приоритетности развития 
территорий, как нам пред
ставляется, обеспечивает 
достаточно полную и квали
фицированную ее оценку. 
Следует отметить, что прио
ритетные районы имеются 
во всех областях. Используя 
их наиболее благоприятные 
потенциальные возможнос
ти, можно повысить заня
тость его трудоспособной 
части, социальную защищен
ность и в конечном счете 
улучшить жизнь населения.

Уместно обратить внима
ние на еще один немаловаж
ный вопрос. Все аспекты, 
непосредственно связанные 
с формированием и развити
ем приоритетных террито
рий, на наш взгляд, должны 
быта сосредоточены в Госу
дарственном комитете прог
нозирования и статистики 
Республики Узбекистан, где 
осуществляется территори
альная политика в народ
ном хозяйстве.

Э. АХМЕДОВ, 
зав. отделом территори

ально-отраслевых аспек
тов труда Узбекского 
республиканского Цент
ра изучения проблем 
труда, занятости н со
циальной защиты населе
ния.

Н. ВОЛОТКО, 
сотрудник Центра изу
чения проблем труда 
занятости н социальной 
защиты населения.

ПОСТЕПЕННОСТЬ, 
ЭВОЛЮЦНОННОСТЬ—ГЛАВНОЕ 
В ПЕРЕХОДЕ НА ЛАТИНСКУЮ 
ГРАФИКУ

-  СЧИТАЮТ УЧИТЕЛЯ ТАШ КЕНТСКОЙ  
ОБЛАСТИ

Закон о введении узбекс
кого алфавита, основанного 
на латинской графике, при
нят на тринадцатой сессии 
Верховного Совета Респуб
лики Узбекистан двенадца
того созыва.

Давно мы ждали подобно
го закона. При его глубоком 
анализе убеждаешься в 
необходимости и своевре
менности этого закона. 
Ведь это — и выход на 
международную арену. н 
более широкие возможнос
ти приобщиться к мировым 
достижениям науки и куль
туре, к использованию зару
бежной техники. Словом, 
преимуществ немало.

Огромную работу
предстоит проделать по пе
реводу ныне действующих 
учебников на латинскую гра
фику. для чего потребуется 
не только много времени, 
но. что гораздо важнее, 
большое число спецналис- 
тов-переводчиков.

Но как бы там ни было, 
сама жизнь диктует нам не
обходимость перехода на 
латинскую письменность. 
Об этом говорят и многие 
наши коллеги-учителя школ 
Ташкентской области. Так. 
учитель английского языка 
школы № 10 Букинского 
района А. С. Турсунбаев 
считает, что переход на ла
тинскую графику облегчит 
изучение школьниками ино
странных языков. Осваивая 
с первых классов родной 
язык, базирующийся на ла
тинице. дети грамотнее бу
дут читать и писать на анг
лийском, немецком, фран
цузском, т. е. на языках, 
которые в условиях незави
симости и суверенитета нам 
просто необходимы.

Того ж еумнения и учитель 
французского языка из бе- 
кабадской школы Mi 1 И. И. 
Юлдашев.

— Более того, — говорит 
он. — нам легче будет ис
пользовать в процессе обу
чения лингафонную систе
му, тексты которой также 
пишутся на латинской гра
фике. Легче будет учиться 
и студентам-медикам. где 
вся терминология — на ла
тыни.

— Переход на новую 
графику, как и указано в 
законе, следует проводить 
постепенно, а  начать хотя 
бы с того, чтобы дети в

детских садиках начинали 
учить европейские иност
ранные языки. — считает 
учитель немецкого языка 
школы М» 4 Ташкентского 
района И. Э. Эрмахамедов. — 
Если же мы решим резко 
перейти на латиницу. то 
можем, как это уже было, 
оказаться в тяжелейшем— 
в смысле грамотности насе
ления — положении, когда 
всем придется начинать с 
ликбеза.

Интересным представля
ется мнение по этому пово
ду учителей-арабистов. Ди
ректор этой же школы 
№ 4. преподающий арабс
кий язык. Д. X. Нурнддннов 
считает:

— Независимый Узбеки
стан обращает свой взор не 
только к ведущим европей
ским странам, но и к  го
сударствам третьего мира, 
где за основу также взят 
латинский алфавит. Одна
ко и от кириллицы нельзя 
отказываться. Ведь вся на
ша национальная литерату
ра, язык, культура узбекс
кого народа в завершаю
щемся столетии базирова
лись на этой основе. Многое 
предстоит сделать. Учеб
ники переводить на латини
цу, менять полностью все 
технические средства —пи
шущие машинки, штампы, 
печати, документацию.

Как видим, мнения одно
значны. Более 70 лет рус
ский язык служил своеобраз
ным мостом для нашего вы
хода к основным европейс
ким языкам. Теперь же мы 
можем выйти на них напря
мую — именно благодаря 
латинице. Постепенность, 
эволюционный характер 
предстоящей работы — это 
будет главным. А основа 
уже закладывается. Введе
но изучение иностранных 
языков в детских садах. 
Углубленно изучают их я 
30 школах Ташкентской 
области, а значит — начало 
положено.

О. ТАДЖИЕВ, 
начальник Ташкентско
го областного управле
ния народного образо
вания,

А. БАЯНОВ, 
отличник народного 
образования Республи
ки Узбекистан.

СТУДЕНТЫ УЧАТСЯ 
СЛУШАТЬ МУЗЫКУ

••а

Университет мировой эко
номики и дипломатии, похо
же, становится родоначаль
ником многих новых тради
ций в студенческой жизни. 
Например, здесь дважды в 
месяц открывает двери му
зыкальный салон, в котором 
собираются студенты и пре
подаватели, чтобы послушать 
музыку известных и малоиз
вестных композиторов в ис
полнении камерного оркестра 
Гостелерадиокомпании Узбе
кистана под управлением ху
дожественного руководителя 
и дирижера В. Л. Медюля- 
нова.

Уже в пятый раз этот ор
кестр приехал к студентам, 
на этот раз с программой, 
посвященной творчеству за
мечательного композитора 
Антонио Вивальди. На прош
лых встречах, своего рода 
музыкальных уроках, сту
денты могли слушать музы
ку  Баха, Мендельсона, их 
познакомили с музыкальны
ми жанрами. Виктор Леони
дович Медюлянов перед ис
полнением каждого музы
кального произведения под
робно рассказывает об авто
ре, о музыке, которую пред
стоит услышать, рассказы
вает популярно, увлекатель
но, интересно, приглашал 
студентов к диалогу, чтобы 
узнать, что им нравится, что 
непонятно, что надо пояс
нить.

И хотя идея такого музы
кального просвещения не но
ва. мы ломннм. что пару де
сятков лет назад Централь
ное телевидение демонстри-

8>вало музыкальные уроки 
митрия Кабалевского, но 

камерный оркестр эту рабо
ту ведет очень интересно и 
главное — есть возможность 
услышать музыку в так на
зываемом «живом исполне
нии», что, конечно, нельзя 
сравнить даже с самыми хо
рошими телепередачами, с 
самыми прекрасными плас
тинками.

Инициатор идеи музыкаль
ного салона доцент кафедры 
этики университета, канди
дат философских наук Э. Ах
медова считает, что будущие 
дипломатические работники, 
экономисты должны быть 
культурными людьми. Это 
убеждение разделяет и худо
жественный руководитель 
камерного оркестра В. Ма- 
дюлянов, •

— Ведь скажем прямо, 
студенты университета — 
студенческая элита респуб
лики. Через несколько лет 
они будут представлять Уз
бекистан за рубежом, и, ко

нечно, мы должны сейчас 
позаботиться о том, чтобы это 
были люди культурные, уме
ющие отличать хорошую му
зыку от подделки. Я заме
тил, то если на первых на
ших занятиях многие студен
ты откровенно скучали, то 
сейчас в глазах гораздо 
больше интереса, у ребят 
появилось стремление по
нять музыку, а это доста
точно трудный жанр искус
ства. Да. они еще не всегда 
понимают, как надо слу
шать музыку, когда надо 
хлопать, что ие следует пре
рывать исполнение, мешать 
музыкантам. Но в целом, 
мне кажется, наша музы
кальная учеба идет 'доста
точно успешно. После кон
церта ко мне часто подхо
дят и просят исполнить про
изведения того или иного 
композитора, ту или иную 
конкретную вещь. Вот и се
годня заказы — от этюдов 
Черни до произведений Аль
фреда Ш нитке,. но думаю, 
что музыкальное образова
ние должно идти постепен
но. Многие могут пока еще 
не понять музыку Шнитке 
и просто покинуть зал. Что
бы этого не происходило, 
аудиторию надо готовить.

Кроме симфоний и концер
та «Лето* Антонио Виваль
ди, оркестр (также исполнил 
романс Р. Абдуллаева на
стихи Амана Матчана (по
могла оркестру солистка 
Большого академического 
театра им. Навои Миассар 
Раззакова), а также финал 
симфонии М. Махмудова.

Концерт закончился. а
В, Медюлянов еще долго 
разговаривал со студентами, 
отвечал на их вопросы, по
яснял, уточнял, внимательно 
выслушивал. Да, пока еще 
будущие дипработникн не 
всегда безукоризненно ве
дут себя во время концер
тов, но простим им это, они 
же только — будущие спе
циалисты. Хочется надеять
ся. что, став дипломирован
ными специалистами, вместе 
с тонкостями дипломатиче
ского этикета, вместе со зна
нием мировых процессов в 
экономике они научатся 
любить и слушать хорошую 
музыку: ведь целый год два 
раза в месяц перед ними 
будут выступать хорошие 
музыканты из хорошего ор
кестра и исполнять замеча
тельную музыку замечатель
ных композиторов.

Л. ЛЕВИТАС.
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Экология и политика

Народное СЛОВО

УРОКИ АНТИЯДЕРНОГО КОНГРЕССА
На 48-й сессии Гене

ральной Ассамблеи ООН 
Президент Республики Уз
бекистан Ислам Абдугание- 
вич Каримов подчеркнул, 
что «мы выступаем также 
за усиление роли ООН по 
контролю над окружающей 
средой и предотвращению 
глобальных экологических 
катастроф, чтобы всячески 
содействовать осуществле
нию этой благородной мис
сии...». Высказанные предло
жения нашего Президента 
очень созвучны с заявле
нием. принятым на Между
народном антиядерном кон
грессе, проходившем в на
чале сентября сего года в 
г. Алматы. В нем, в част
ности. было сказано. что 
«...конгресс считает необ
ходимым расширение прав 
ООН и ее Совета Безопас
ности в области организации 
защиты природной среды, 
регулирования экологичес
ких отношенй между стра- 

, нами, передачи технологий, 
Р  установления квот на загряз

нение среды, выплаты ком
пенсаций тем или иным

странам за отказ от разви
тия производств, загряз
няющих среду, предотвра
щения попыток расширения 
ядерного клуба, решения 
международных экологиче
ских проблем...»

На сегодняшний день чи
сло регионов, попавших в 
экологическое бедствие, 
становится все больше и 
больше. К таким регионам 
относится и наш. о котором 
было сказано нашим Пре
зидентом на сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН: 
«Центральная Азия, как и 
многие регионы планеты, 
соприкасается с экологи
ческими бедствиями ог
ромных масштабов...». Дей
ствительно, воды во многих 
реках, озерах непригодны 
для употребления, земля от
равлена; воздух загрязнен. 
Причин этому много, но од
на из них, если не самая 
главная. — это радиоактив
ная зараженность окружаю
щей среды. Учеными и спе
циалистами подсчитано, что
только в результате испыта
ний ядерного оружия за

минувшие 45 лет в атмос
феру было выброшено 6,3 
триллиона кюри радиоак
тивных частиц. Наибольшее 
их скопление установлено в 
регионах, расположенных 
от 40 до 50 градусов север
ной широты, то есть в ос
новном на территории Цент
ральной Азии.

Необходимо всем нам 
осознать, что экологические 
проблемы приобретают се
годня первостепенное зна
чение во всем мире. В усло
виях глобального наступле
ния цивилизации на приро
ду нет и не может быть ней
тральной позиции. Если мы 
хотим, чтобы нашим детям и 
внукам жилось хорошо и 
они были здоровыми. то 
мы все в один голос должны 
сказать: «Нет!» на этой зем
ле экологическим преступ
лениям!»

Видимо, пришло время 
ставить вопрос о необходи
мости организации между
народного экологического 
суда, перед которым долж
ны нести ответ все. кто от
ветствен за преступления

перед природой, перед че» 
ловечеством. Прежде всего 
ядерная бомба, ее изготов
ление. испытания. совер
шенствование, наравне с 
созданием других видов 
оружия массового пораже
ния. —это есть экологичес
кое преступление против 
человечества. Поэтому мы 
сегодня вправе ставить воп
рос не только об окончатель
ном закрытия всех полиго
нов, запрещении испытаний 
других видов оружия массо
вого убийства, но и о при
нятии международными об
щественными организация
ми. ООН. правительствами 
всех стран пакета докумен
тов о правовых и политичес
ких оценках экологическо
го генофонда, механизма 
действенной экономической 
и социальной защиты насе
ления Земли. Мы должны 
иметь прочную юридичес
кую основу, чтобы наши дей
ствия были эффективными. 
Международное право уже 
запретило использовать хи
мическое и бактериологи
ческое оружие. Почему бы 
не запретить ядерное ору
жие? Ведь оно отравляет 
все живое на земле, прино
сит смерть и страдания все
му человечеству. Поэтому 
на вышеупомянутом конг
рессе было подчеркнуто, что 
полувековая ядерная гонка 
глобальной милитаризован

ной политики, экономики и 
технологии привела челове
чество и все живое на пла
нете на грань катастрофы 
Для всех нас Земля — еди
ный дом. Выжить мы смо 
жем только все вместе, объ
единившись в движении за 
экологическую безопасность 
в биосфере планеты. Благо
даря этому движению за
крыт Семипалатинский по
лигон, а на трех других 
объявлен и сохраняется 
мораторий на ядерные ис
пытания. Однако этот мо
раторий является услов
ным, то есть сохраняется до 
первого взрыва на любом 
полигоне. Поэтому на конг
рессе говорилось о том, что 
ядерные испытания — не 
частное дело того или ино
го государства, это экологи
ческая война против чело
вечества. Вот почему наш 
Президент на сессии ООН 
говорил ясно и твердо: 
«...Узбекистан выступает за 
полную ликвидацию ядер
ного оружия...». Мы пол
ностью и горячо поддержи
ваем сказанное Исламам 
Абдуганиевичем, ибо не 
хотим быть заложниками 
ядерного геноцида.

А. БАРАТОВ, 
председатель Уйгурско
го культурного обще
ства Республики Уз
бекистан.

Охрана природы
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Такой вопрос не раз за
давался на заседании науч
но-консультационного сове
та фонда «Экосан».

Его участники — писате
ли, работники Министерст
ва здравоохранения, Гос

комприроды —заинтересован
но обсуждали статьи и поло
жения закона. делились 
опытом, вносили рациональ
ные предложения, направ
ленные на то, чтобы этот 
документ активно действо
вал.

Эмоционально, с болью и 
тревогой рассказывал о сво
их впечатлениях от недав
ней экспедиции по реке 
Сырдарье писатель, предсе
датель Комитета по защите 
Арала и Приаралья Пирмат 
Шермухамедов. Результаты 
экспертизы воды на всей 
протяженности реки пока
зывают большую степень ее 
загрязненности. Почти 120 
промышленных предприя
тий сбрасывают в реку свои
отходы и не несут за это
сколько-нибудь серьезного
наказания.

«Без воды нет жизни»,— 
говорили древние, теперь 
надо добавлять: без чис
той воды. — Ибо та вода, 
которая сейчас течет в 
Сырдарье, ничего, кроме вре
да окружающей среде, не 
несет, — отметил писатель.
— Основной Закон об охра
не природы принят, теперь 
всем нам нужно помочь его 
реализации, чтобы сохранить 
будущим поколениям наш 
край цветущим и здоровым.

Заместитель министра 
здравоохранения Толкун Ис
кандеров высказал мнение, 
что было бы неплохо объе
динить усилия министерств
и ведомств под эгидой «Эко-
сана» для внедрения закона
в жизнь.

О том, что пора серьезно 
заняться подготовкой высо
коквалифицированных спе
циалистов в области эколо
гии и охраны окружающей 
среды, говорил в своем выс
туплении III. Атабаев, за
ведующий отделом институ
та усовершенствования учи
телей. По мнению врача,

группу или факультет эколо
гии необходимо открыть в 
университете уже в ближай
шее время.

О повышении ответствен
ности за нарушения природо
охранного законодательства, 
о рачительном и рациональ
ном использовании природ
ных ресурсов говорили А. 
Джалилов — председатель 
Комитета по экологии Вер
ховного Совета Узбекистана,
В. Конюхов — заместитель 
председателя Госкомпри
роды и другие члены совета 
Фонда.

Подводя итоги заседания, 
президент фонда «Экосан» 
Ю. Шадиметов предложил 
создать рабочую группу для 
выработки механизма реали
зации Закона «Об охране 
природы» в жизнь. Предло
жение было принято. Хочет- . 
ся надеяться, что еще одно 
большое начинание «Экоса- 
на» найдет поддержку и по
нимание всех, кому дорого 
будущее нашего края.

А. КУРБАНОВА, 
корр. «Народного слова».

Самые разнообразные изделия выпускает 
малое предприятие N9 3 трикотажной фабри
ки колхоза имени X. Насироаа Джизакского 
района. Здесь трудится немало высококвали
фицированных работниц. Поэтому изготавли
ваемая предприятием одежда отличается вы

соким качеством, хорошей обработкой швов, 
оригинальными фасонами. *

НА СНИМКЕ: бригадир Фарагат Худайбер- 
диевЛи опытная швея Дильбар Шарипова.

Фото О. ХАЛМИРЗАЕВЖ.

Уроки хозяйствования

У ЧЕЛОВЕКА ДЕЛА 
И ДЕЛО СПОРИТСЯ
Создано это хозяйство в 

свое время как подсобное. 
Помните, в начале 70-х го
дов под флагом знаменитой 
продовольственной прог
раммы стали повсеместно 
создаваться так называе
мые подхозы — на балансе 
и в помощь промышленным 
предприятиям. Так вот. еще 
задолго до этого такой агро- 
Цех в Кызылкуме уже был. 
И вот уж  много лет минуло 
с тех пор. а тот подхоз, 
что у  нас в Кызылкуме, 
живет и здравствует. Кор
мит сельхозпродукцией 
трудовой люд Нааоийского 
горно-металлургического ком
бината. снабжает его столо
вые и детские сады. И по- 
Да на соседних предприя
тиях продолжают считать 

,Убытки от затрат на свой 
агросектор, горняки ищут
пути к еще более эффектив
ному хозяйствованию.

До недавней поры это был 
совхоз «50  лет Октября». 
Теперь название новое — 
«Дустлик». Но и старый 
статус не годится, больше 
Подходит, по мнению дирек
тора Сергея Петракова, 
«госхоз». Но название наз
ванием. главное. чтобы 
земли не пустовали и чтоб
Дастарханы трудящихся бы
ли полны.

Мне симпатичен дирек
тор Петраков. несколько 
лет возглавляющий агро- 
Пронзводство комбината, 
‘ ‘одкупает его прямота, 'за
пальчивость. с которой го
ворит о своих проблемах. И 
то. что нет в его голосе 
сТоль привычных в наше вре
мя для иных руководителей 
Жалобных ноток: мол, того 
нет и этого... Наоборот, сгг 
°бщения с ним идет ощуще
ние устремленности в сто
рону от покоя. Воспитанник 
Детдома, приехал сюда. в 
Поселок Малик-Рабат, с 
«корочкой» молодого спе
циалиста и пятеркой в 
Кармане, да так и остался 
п совхозе. Познал, что на
зывается. все ступени роста, 
любую работу стремился 
°Ь1полнять ho совести, за
что и назначили первым ли-
Пом. .

,j Посевных площадей в 
«Дустлике» — полторы ты
сячи гектаров. 50 гектаров 
П|>шче отведены под карто
фель. Выращивают его по
голландской технологии. 
^Пы^ный аграрий, технолог-

семеновод Махмуд Рабимов 
очень живо рассказывал мне 
о том, как идет сотрудниче
ство с инофирмой «Агрико». 
Собственно, мой приезд сю
да на этот раз был связан 
именно с «картофельной» те
мой. Красивую, эстетичную, 
грамотную технику постави
ли сюда партнеры. Рабимов 
и механизатор Хамро Шуку- 
ров показывают универ
сальный трактор западного 
образца, который не может 
не покорить изяществом, 
комфортабельностью. Вы* 
полняет не менее 30 опера
ций, работает от пахоты до 
уборки урожая. Пыленепро
ницаемая кабина, гула мо
тора не слышно, температу
ра воздуха — на оптималь
ном режиме, тут тебе и
электронные часы, и магни
тофон. Все для человека!

Мистер Хартсман сказал 
мне. что и земля, и люди в 
этом хозяйстве внушают оп
тимизм, что сорта приживут
ся. Он уже шесть лет на 
этой работе, до этого разви
вал технологии в России. А 
через Навои, через это хо
зяйство «менеджера Петра
кова» он знакомится с Узбе
кистаном и считает, что ес
ли всюду проявляют такую 
предприимчивость, как тут.
то это прямой путь к  процве
танию.

С бахчевыми здесь дело 
тоже налажено на славу. На 
солидном уровне производ
ство зерна — по 33 центне
ра на круг вышло, показа
тель заметно выше област
ного. Нынче при плане 1.702 
тонны получили 1.826. тог
да как в масштабах области
хронический недобор зер
новых культур.

За зерно по-честному горд 
Петраков. Сейчас отрасль 
обозначилась в самостоя
тельную, со своей техноло
гией. агротехникой. От
лично обстоят дела с выра
щиванием лука, два года 
кряду план перевыполняет
ся. Кормовыми тоже можно 
похвалиться. Не только свое 
стадо КРС обеспечили со- 

. ломой и зеленой массой, но 
и помогли животноводам Уч- 
кудука. Научились из вы
ращенного делать консер
вы. Причем иа безотходной 
основе: так называемая вы
жимка, что остается после 
переработки, идет на корм
окоту. Не страшится дирек
тор и экспериментов. Так,

едва в регионе заговорили о 
строительстве сахарного 
завода, здесь посеяли полу- 
сахарную свеклу и сняли 
урожай сверх задания. От
строили хорошее зерно
хранилище вместимостью 
1000 тонн. Животноводство 
дает прибыль. Мясом обес
печиваются не только пред
приятия и детсады комби
ната. свинину сдают на ме
стный мясокомбинат. Сло
вом, все тут поставлено на 
деловую основу.

И невольно задаешься 
вопросом: почему еще так 
много у  нас нерентабельных 
колхозов и совхозов? Года
ми они сидят на шее у госу
дарства, выпрашивая дота
ции и прощения долгов. В 
большинстве случаев — из- 
за нехватки предприимчи
вости. И в хозяйстве Петра
кова можно было безбедно 
существовать, как говорит
ся, за пазухой основного 
производства. Но молодой 
директор, едва придя на эту 
должность, стал допытывать
ся, почему тут планируют
ся убытки, искать пути к 
рациональному хозяйство
ванию. И сейчас, когда за
траты вполне оправдываются 
доходами в казну предприя
тия, он все же не успокаи
вается, Его беспокоят та
кие проблемы, как воспроиз
водство рабочей силы, тех
ническая оснащенность, пе
реработка плодов и овощей 
на месте.

— Знаете ли вы, что не 
каждый может стать поли
вальщиком, виноградарем, 
обрезчиком деревьев? Это
му надо учить! Вот я и хо
чу, чтобы школа в поселке 
выпускала таких специали
стов. Это значит, надо за
кольцевать наши интересы. 
Мы — школе, она — нам. 
К тому же проблема с тру
доустройством. Надо строить 
перерабатывающие пред
приятия. Почему, напри
мер. не открыть стеклодув
ное производство, у нас из-
за недостатка тары консерв
ный цех хромает...

Молодая наша респуб
лика налаживает свою эко
номику, опираясь на людей 
инициативных, патриотов 
своего дела. В «Дустлике» 
такие есть.

К. БЕЛУГИНА, 
соб. корр. «Народного
слова».

Время диктует
С Майрой Фаттаховной Фарманоаой я познакомился ■ зак

лючительный день международного симпозиума «Бухара и 
мировая культура». М. Фарманова — начальник управления 
культуры при хокиме Бухарской области. И, естественно, бе
седа с ней на другой день в ее рабочем кабинете затраги
вала проблемы культурной жизни большого региона нашей 
республики, центр которого—благословенная древняя Бу
хара.

— У нас в  аппарате уп
равления сложился коллек
тив единомышленников, — 
рассказывает Майра Фатта- 
ховна. — Ведь как ни кру
ти, а кадры по-прежнему ре
шают все. Потому-то я  и 
отнеслась к этому вопросу 
с особым вниманием, когда 
два года назад была пере
ведена на работу сюда.

Я долго присматривалась 
к каждому сотруднику. Ес
ли видела, что человек де
лает свое дело от души, 
грамотно решает все вопро
сы, проявляет инициативу, 
то помогала ему чем могла. 
Многих работников своего 
аппарата отправляла на все
возможные фестивали и кон
ференции, различные круп
ные культурные меро
приятия чуть ли не во 
все регионы СНГ, чтобы 
они учились на конкретных 
примерах, как организовы
ваются подобного рода меро
приятия. Это надО было 
для того, чтобы и мы у  се
бя могли на таком же уров
не подобные вещи прово
дить.

А что усилия мои не про
пали зря, наглядно выяви
лось на только что закон
чившемся симпозиуме. Ведь 
приехало 85 человек — 
ученых с мировыми имена
ми из разных стран, в том 
числе из Америки, Англии, 
Франции, Турции, Каира. За 
плечами каждого — сотни 
научных форумов, в кото- , 
рых они участвовали. И мы 
перед ними не ударили, ли
цом в грязь.

Вообще, говоря о кадрах, 
хочу сказать, что, рациональ
но используя опыт работни
ков с большим стажем, ос
новную ставку я  все же де
лаю на молодежь. А у  нас 
в области достаточно талант
ливых, энергичных молодых 
людей. Надо только больше 
им доверять и, не мешая 
мелочной опекой, направлять 
их в нужное русло. Поэтому 
я пригасила на работу мно
го молодых. Кое-кого пере
вела из районов. Зато сегод
ня я уверена, что наш кол
лектив, как говорят военные, 
боеспособен. Может спра
виться с любой задачей.

Немало пришлось порабо
тать и над совершенствова
нием структуры управления. 
Для этого изучила опыт дру
гих регионов, в частности, 
ознакомилась с положениями 
об областных управлениях 
культуры России, Казахста
на, Таджикистана. На их ос
нове сделала свое, конечно 
же, кое-что добавив и изме
нив. Так, например, вклю
чила в  нашу структуру сек
тор координации производ
ственной деятельности и 
внешних связей (имея в виду 
не только культурные, до и 
экономические контакты). 
Сейчас здесь ,работают двое 
сотрудников.

— Что-то не совсем по
нятно, Мойра Фаттаховна. 
Речь ведем об управлении 
культуры, н вдруг— произ
водственная деятельность. 
Вроде как-то не сочетается.

— В том-то и беда нашей 
культуры, что все эти годы 
в сознании людей почему-то 
никак она не сочеталась с 
экономикой. Но сегодня, я 
уверена, без этой спайки

нам культуры на высокий, 
подобающий ей уровень не 
поднять. За семьдесят с лиш
ним лет прочно выработал
ся стереотип: нужны допол
нительные средства на куль
туру — беги, выколачивай 
дотацию. И ни у  кого не ше
вельнулась мысль, что день
ги можно заработать и са
мим.

Думается, хорошо бы 
было в системе дотации из 
бюджетов республики и об
ластей предусмотреть допол
нительно хотя бы полтора- 
два процента и целенаправ
ленно инвестировать эконо
мическую деятельность под
разделений культуры.

Йсно, без государственной 
дотации учреждениям куль-

но, еще не имеет. Но хоро
шо уже и то, что наши клу
бы и дома культуры сейчас 
не списывают музыкальные 
инструменты, и мы не тра
тим дополнительные средст
ва на их приобретение. От
ремонтированные «Санъа- 
том», они еще прослужат мно
гие годы. Но я уверена, что 
МП скоро раскачается и, кто 
знает, возможно, изготовлен
ные по технологии древних 
мастеров инструменты бу
дут раскупаться за валюту. 
Во всяком случае, надежда 
такая есть.

— Но ведь одно малое 
предприятие не в силах ре
шить наши финансовые про
блемы.

— Мы не так давно заре
гистрировали бухарский об
ластной гуманитарно-бла
готворительный фонд «Ход
жа Насреддин», который 
рассматриваем как единый 
культурно - производственный 
комплекс. При нем планиру
ем открыть еще несколько 
самых разных по направле
нию МГ1. Например, чайха-

выразиться, приметой Буха
ры, такой, например, как 
конкурс «Голос Азии» стал 
для Алматы.

— Что ж, Бухара извест
на во всем мире как жемчу
жина древнего зодчества 
Востока...

— Надеюсь, что она со 
временем станет и жемчу
жиной восточного юмора.

— Хотелось бы, чтобы 
задуманный вами конкурс 
этому способствовал. Но, 
помимо подготовки к нему, 
чем еще сегодня насыщена 
культурная жизнь Бухары?

— В области действует 
67 самодеятельных ансамб
лей песни и танца. Восемь 
из них удостоены •почетного 
звания «народный», 18 са
мобытных фольклорных кол
лективов. Большое внимание 
уделяем развитию театраль
ного искусства. Наш театр 
кукол, например, — неодно
кратный призер республи
канского ежегодного фести
валя. И совсем недавно его 
пригласили в Польшу. Ус
пешно работает и Бухарский 
узбекский театр музыкаль
ной драмы и комедии им.
С. Айни. При Бухарской фи-

КУЛЬТУРА-ДУШ А НАРОДА
И ОТНОСИТЬСЯ К НЕЙ НАДО С ОСОБЫМ ВНИМАНИЕМ

туры прожить невозможно. 
Это однозначно. Но также 
нельзя и выделять эти сред
ства по остаточному прин
ципу, относясь к  культуре 
как к чему-то второстепен
ному. Да и сами работники 
культуры почему-то были на 
втором плане.

С достижением Узбекис
таном независимости поло
жение стало меняться в 
лучшую сторону. Большое 
внимание сейчас уделяют 
развитию культуры прави
тельство республики и лич
но Президент Ислам Кари
мов. Принят ряд законода
тельных актов, направлен
ных на совершенствование 
работы в этом направлении, 
создание условий для пло
дотворной деятельности куль
турно-просветительских уч
реждений, улучшение соци
ально-бытовых условий ра
ботников культуры. Ес
тественно, чувствуя такую 
заботу, и мы прилагаем все 
усилия, чтобы поднять нашу 
работу на более высокий ка
чественный уровень. В том 
числе стремимся заниматься 
решением экономических 
вопросов.

Вот поэтому я и говорю, 
что культуре пора бы и са
мой начать зарабатывать, 
чтобы не вымаливать допол
нительные средства на про
ведение мероприятий и хоть 
как-то поднять уровень жиз
ни своих работников.

— Конечно, нельзя не 
согласиться с правильностью 
такого подхода. Но как вы 
это себе представляете?

— Мы не только пред
ставляем, но уже и кое-что 
делаем. Например, при 
нашем управлении действует 
малое предприятие «Санъ- 
ат», Оно реставрирует, ре
монтирует и производит му
зыкальные инструменты. 
Там работают настоящие на
родные мастера, которые 
еще от дедов и прадедов 
научились секретам этого 
сложного ремесла. МП соз
дано совсем недавно, и ощу
тимой прибыли, естествен

ны, оформленные в духе 
„ревних национальных тра
диций, художественные мас
терские, возможно, швейное 
ателье и т. д. В зависимости 
от того, какие идеи придут 
в голову. Мы готовы поддер
жать любое деловое пред
ложение по этому вопросу. 
А вырученные средства бу-. 
дем направлять на организа
цию международного конкур
са юмора и сатиры «Ходжа 
Насреддин приглашает».

— Расскажите подробнее 
об этом конкурсе. Кто его 
учредители? Каковы его це
ли и задачи?

— Главные учредители кон
курса — наше управление 
и фонд «Ходжа Насреддин», 
основные задачи которого — 
возрождение, сохранение, 
развитие и пропаганда древ
него и современного нацио
нального юмористического 
и сатирического творчества. 
А соучредителями могут 
стать практически все орга
низации. предпрятия, част
ные лица, как из нашей рес
публики, так и' из любых 
стран мира. Конкурс обра
щен к духовным общечело
веческим ценностям, исто
рическим корням восточного 
юмора, азиатской, музыкаль
ной культуры. Он призван 
служить делу привнесения 
в современное искусство 
традиций, элементов, само
го духа древнего народного 
юмористического. сати
рического и музыкаль
ного творчества, а так
же выявлению новых имен, 
талантливых авторов, компо
зиторов и исполнителей. Ус
тановлению творческих и де
ловых контактов между все
ми заинтересованными и 
поддерживающими идею про
ведения конкурса сторонами 
во всем мире,

Как раз в эти дни мы го
товимся к проведению тако
го конкурса. В принципе он 
задуман как ежегодный. Со 
своей стороны управление 
культуры прилагает все си
лы к тому, чтобы он стал 
еще одной, если можно так

лармонии создан по инициа
тиве управления ансамбль 
скрипачей, активно пропа
гандирующий классическую 
музыку. Подобного профес
сионального коллектива по
ка больше нет ни в одной 
из областных филармоний.

Большой удачей считаю, 
что нам удалось восстано-, 
вить развалившийся было 
ансамбль «Бухорча». Работ
ники нашего управления в 
прямом смысле слова ходи
ли по домам и уговаривали 
его участников снова вер
нуться, И сегодня этот ан
самбль является украшени
ем всех культурных меро
приятий. Создали впервые 
в Бухаре и профессиональ
ный ансамбль «Шошмаком», 
который тоже успешно выс
тупает и полюбился цените
лям национального народно
го творчества. Записи его 
выступлений включены в 
золотой фонд радио респуб
лики.

Немало добрых слов хо
чется сказать в адрес Бу
харского государственного 
училища искусств им. Ашра- 
фи. Оно вносит ощутимый 
вклад в развитие самобыт
ных талантов. Его учащиеся 
не раз занимали призовые 
места на всевозможных рес
публиканских и международ
ных конкурсах.

Так. Лазиз Ахраров занял 
первое место на конкурсе 
молодых исполнителей в 
Киеве, где на обыкновенном 
кашгарском рубабе он блес
тяще исполнил произведе
ния не только наших нацио
нальных композиторов, но и 
Моцарта и Листа. Отлично 
выступили. учащиеся
училища на XII смотре- 
конкурсе в Андижане. 
Лазиз Ахраров и здесь за
нял 1-е место. Диплом второй 
степени получила баянистка 
Роза Ягудаева, третье мес
то занял исполнитель на 
гиджаке Атабек Артыков. 
Дипломами смотра-конкурса 
отмечена также группа пре
подавателей - концертмейсте
ров, Недавно в училище от

крылись хореографический 
факультет и группа по под
готовке мастеров-специалис- 
тов по созданию и реставра
ции музыкальных инстру
ментов.

В управлении не боятся 
смелых экспериментов. Один 
из них начался в новом 
учебном году. В националь
ной и русской школах было 
создано по одному спецклас- 
су. Сюда к  первоклассникам 
приходят преподаватели учи
лища и занимаются с ними 
музыкой. По окончании шко
лы они одновременно с ат
тестатом получают и дипло
мы училища. Думаю, что 
это хорошее начинание и 
трудно переоценить ту поль
зу, .которую оно принесет..

Стремимся развивать и 
наши международные связи. 
Областью заключены догово
ры с Ташкентом. Ашгаба
том, Братском, Костромой, 
Харьковом, Ульяновском, 
Чорджоу, Череповцом, а так
же городами дальнего зару
бежья — Малатней, Изми
ром (Турция), Кордовой (Ис
пания), Санта-Фе (США), 
Габрово (Болгария), которые 
предусматривают целый блок 
вопросов, касающихся куль
турных контактов.

Большую работу мы про
водим. по подготовке и по
вышению квалификации на
ших работников культуры. 
Сейчас при областном науч
но-методическом центре пос
тоянно действует универси
тет культуры. Организова
ны зональные школы пере
дового опыта для библиоте
карей на базе каракульской 
районной библиотеки им. На
вои, вабкентской им. Бабу
ра и наганской городской 
библиотеки им. Полторац
кого. Только в прошлом го
ду было проведено 15 твор
ческих встреч и семинаров.

Отрадно, что ряд наших 
работников награждены По
четными грамотами Респуб
лики Узбекистан, удостоены 
почетных званий. Эго приз
нание их заслуг в деле раз
вития культуры рассматри
вается нами, всеми культ
просветработниками, как ' об
щий успех «культурников» 
Бухарской области.

Хочу еще добавить, что, 
к сожалению, многие руко
водители, достигнув высо
ких постов, почему-то забы
вают о том, какую роль в 
их формировании и духов
ном развитии сыграли куль
турно-просветительские уч
реждения. Ведь все они с са
мого детства пользовались 
библиотеками, ходили в те
атры и на концерты. И вот 
сейчас, в сложнейший для 
всей республики период, 
они уделяют внимание ка
ким угодно отраслям, но 
при этом считают культуру 
падчерицей. У нас же, к 
счастью, дело обстоит ина
че. Вез всякого преувели
чения могу сказать, что боль
шая часть наших начинаний 
претворяется в жизнь бла
годаря действенной поддерж
ке хокима области Д. С. Яд- 
гарова, который действи
тельно болеет душой за 
культуру, делает все воз
можное для ее развития, по
могает нам конкретными де
лами.

— Судя по тому, что вы 
сейчас рассказали, в Бухаре 
культурная жизнь деиствн- 
тельно кинит. А если осу- 
ществлятся все ваши надеж
ды и планы, то она станет 
еще интересней. Поэтому 
хочу пожелать вам удачи. 
Удачи н терпения в дости
жении цели.

А. АРИСТОВ, 
спец. корр. «Народного 
слова».

РАБОТА И ЗАБОТА-СЛАГАЕМЫЕ УСПЕХА
Сотни тонн лимонов от

правили жителям столицы 
Узбекистана труженики кол
хоза-лимонария Кибрайско- 
го района. В шести фирмен
ных магазинах хозяйства, 
расположенных в столице, 
эта витаминная продукция 
продается по ценам, ниже 
рыночных.

— Наш колхоз вырос из 
нескольких теплиц, которые 
создал еще десятки лет 
назад мой отец Зайнидднн 
ибн Фахритднн Угли, —го

ворит руководитель хозяй
ства Я. Зайнутдинов. — По
четный член Академии наук, 
заслуженный агроном рес
публики. обладающий дру
гими званиями, отец полу
чил новое имя после обре
тения независимости Уз
бекистаном, совершив не
сколько хаджей в святую 
Мекку. Он всегда считал, 
что главное для достижения 
целей на благо всех жителей 
Узбекистана —* это работа, 
неустанная и творческая.

требующая от человека при
ложения всех сил и умения. 
Усилиями всего кол
лектива эа несколько 
лет мы создали закрытый 
лимонарий площадью в 
пятьдесят гектаров. В теп
лицах выращивается бога
тый урожай. В нынешнем 
году к столу горожан мы 
намерены поставить более 
полутора тысяч тонн лимо
нов.

В теплицах средняя 
температура держится на

уровне не менее пятидесяти 
градусов. Тем не менее лю
ди lie жалуются, трудятся 
на совесть. ИСо постоянно 
ощущают заботу о себе.

Здесь находят возможности 
выделять немалые средства 
на решение социальных 
проблем сельчан. Деньги 
находят, развивая подсоб
ные производства. Прино
сит прибыль цех по произ
водству популярного на
питка «Лаззат», реализация 
лимонных саженцев.

Каждый труженик обес
печен бесплатным обедом.
а для строительства инди
видуального жилья выде

ляется долгосрочный бес
процентный кредит. В этом 
году на эти цели колхоз 
намерен ассигновать более 
тридцати миллионов руб
лей. Хозяева подворий 
эн«1от, что из их сельхоэ- 
сырья на колхозном мель- 
нично-товарном производст
ве выработают и масло, и 
муку для личных нужд. А 
для содержания скота вы
делят необходимые корма.

Оказывается, все просто, 
чтобы люди трудились с 
полной отдачей: надо забо
титься о них. .

П. НИШАНОВ, 
В. ДРАЧЕВ, 

корр. УзА.
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О ветеранах—теплое слово

ХОРМАНГ, ИНОГАМ-АКА!
Несмотря на то. что про

шли годы. И ногам Икрамов 
до сих пор тепло вспоминает 
Ташкентское пехотное учи
лище. открывшее дорогу в 
жизнь ему й многим другим 
его сверстникам.

После окончания теат
рально-художественной сту
дии имени Хамзы в Таш
кенте в 1943 году он по 
комсомольской путевке был 
направлен в училище.

— В отделении служили 
ребята разных националь
ностей, и жили мы дружно.
— рассказывает Иногам-ака.
— Командирам у  нас был 
сержант Л. Степанов, кото
рый годы спустя вырос до 
командира полка. Он был 
умелым, чутким воспитате
лем. строил работу так, что 
главным в ней было уваже-** 
ние курсантов друг к другу. 
Конечно, мы все старались
в будущем стать хорошими 
офицерами. Начальник учи
лища полковник Сивоконь 
любил нас, как родных, ин
тересовался, чем живем, в 
чем нуждаемся, всегда на
ходил время для беседы. Хо
рошими командирами и 
старшими товарищами бы
ли командир роты майор 
Писарев и командир взвода 
старший лейтенант Чайко.
В свободное от занятий вре
мя занимались творчеством.
Я вел группу художествен
ной самодеятельности на 
узбекском языке и мог вы
ступать перед горожанами 
с концертами.

В 1945 году И. Икрамов 
по окончании училища а  зва
нии лейтенанта направляет
ся в город Кушку команди
ром взвода.

— Вначале я немного ра
стерялся. — вспоминает 
Иногам-ака свой первый 
день работы со взводом. — 
Мне впервые приходилось 
беседовать с солдатами. Тог
да еще не было войсковой 
стажировки. как сейчас. 
Благо, помог командир ро
ты. подсказал, с чего начи
нать. Я рассказал своим под
чиненным о себе, как стал 
офицером, отдельно позна
комился с сержантами взво- 
да. В общем, разговор удал
ся. Тогда я понял одно — 
какие бы погоны ни были у 
тебя на плечах, в первую 
Очередь нужно оставаться

порядочным человеком. 
Быть чутким к нуждам сво
их подчиненных, при необ
ходимости иметь командир
скую строгость, а главное— 
знать свое дело. Для Коман
дира взвода, например, 
важно грамотно и умело про
водить занятия по боевой 
подготовке, вести политико
воспитательную работу и 
больше времени находить
ся с подчиненными. А они 
умеют ценить доброе отно
шение к себе со стороны 
офицера.

На первой же итоговой 
проверке взвод лейтенанта 
Икрамова занял второе ме
сто в полку, и вскоре офице
ру, в признание его заслуг, 
было досрочно . присвоено 
очередное воинское звание.

Но случилось непредви
денное. По семейным обсто
ятельствам И. Икрамов был 
переведен в Ташкент и уво
лен в запас. Некоторое вре
мя работал в районном воен
комате. поступил учиться 
заочно в ТашГУ на юриди
ческий факультет. Во время 
учебы ему предложили ра
боту в органах внутренних 
дел. Так старший лейтенант 
Икрамов стал воспитателем 
в детской колонии, где со
держались малолетние пре
ступники.

Да. отряд подростков не 
сравнить со взводом, кото
рым когда-то командовал 
Икрамов. Тут совершенно 
иной моральный климат. Но 
и здесь его поддержали, не 
дали упасть духом. Майоры 
внутренней службы В. Ци- 
цулин, Н. Мальков, А. Поп- 
лавский, имевшие богатый 
опыт работы и обширные 
знания, помогали во всем. 
Вскоре отряд воспитанников 
старшего лейтенанта внут
ренней службы И. Икрамова 
становится одним из лучших 
в учреждении.

— Не всегда приходи
лось легко. (возникали 
очень сложные ситуации, но 
ни разу подростки не угро
жали мне. — говорит Ино
гам-ака. — Да, я  бывал 
строг, но ведь важно оста
ваться честным и справед
ливым постоянно. Какой бы 
преступник ни был, он пре
жде всего человек и поло
жительно реагирует на доб
рое к нему отношение. При

ходилось им уделять много 
времени. Воспитательный 
процесс очень медленный и 
не заметен на первый 
взгляд. И все же. если лю
бить свою работу и знать, 
ради чего она, — можно до
биться успеха.

Иногам-ака с гордостью 
отмечает, что один из его 
трудновоспитуемых стал 
впоследствии преподавате
лем, а другой даже директо
ром школы в этой же коло
нии. Один из великих педа
гогов оказал, что нет людей 
неисправимых, а есть неис
правленные. Не всегда уда
ется дойти до каждого осту
пившегося и вовремя протя
нуть руку помощи. В этом 
беда нашего сумбурного 
времени.

Через несколько лет ка
питана И. Икрамова пригла
шают в аппарат Министер
ства внутренних дел рес
публики, где проработал до 
увольнения в запас, отслу
жив в* общей сложности 28 
лет. Пусть по нашим мер
кам скромные награды у 
ветерана: медали «За бое
вые заслуги». «За победу 
над Германией», «За безу
пречную службу» трех сте
пеней. знак «Отличник 
милиции» и несколько гра
мот от министра-внутренних 
дел. все же добросовестный 
ратный труд таких, как И. 
Икрамов, составляет славу 
и гордость нашего народа. И 
не потому ли той его сына
— Хамза, Аваз и Ильхом 
стали офицерами' запася 
Вооруженных Сил респуб 
лики и добросовестно трудят
ся в различных отраслях на
родного хозяйства. 'Увёоен 
позовет Родина — они не 
посрамят честь отца.

Сегодня, несмотря на воз
раст, Иногам-ака. частый 
гость среди сотрудников 
милиции, в воинских частях. 
Является членом, м’ахаллин- 
ского комитета «Пахтакор» 
Акмаль-Икрамовского райо
на столицы. За активную 
общественную работу его на
градили грамотой от совета 
ветеранов г. Ташкента. Хоо- 
манг. Иногам-ака! Не знать 
вам устали!

Ш . КАРИМБАЕВ,
старший прапорщик.

«Театр: Восток—Запад»

СПОНСОРЫ-ФЕСТИВАЛЮ
Идея международного 

фестиваля «Театр: Восток— 
Запад», который пройдет в 
Ташкенте в конце октября, 
нашла широкую поддержку 
в Узбекистане. Более 26 
предприятий, общественных 
организаций перечислили в 
фонд фестиваля свои сред
ства. Среди них узбекский 
государственный концерн 
«Сельхозмаш». выделивший 
для этого 15 миллионов 
рублей, Алмалыкский гор
но-металлургический комби
н а т — 11 миллионов руб
лей.

Фирма «Эпсис» — офи
циальный представитель в 
Центральной Азии амери
канской корпорации «ЭЙпл 
компьютр» установила в 
дирекции фестиваля ком
пьютер. Совместное пред
приятие «Уэбекксерокс» 
предоставило в аренду мно
жительную технику.

Ряд проблем, связанных 
с приобретением авиабиле
тов для участников и гос
тей. помогает решать нацио
нальная авиакомпания «Уз
бекистои хаво йуллари». Го
стиница «Узбекистан» на
мечает разместить участни

ков этой встречи по мини
мальным ценам. Подготов
лена фестивальная печат
ная продукция: буклеты, 
пригласительные билеты, 
программы. Кстати, один из 
красочных буклетов отпе
чатан бесплатно в Таилан
де спонсором ташкентского 
Фестиваля господином Убе- 
роем — президентом ком
пании «Медиа транс Азиа 
лимитед Бангкок-Таиланд».

В научно-производствен
ном объединении «Узэлект- 
роаппарат», помимо средств, 
перечисленных в фонд теат
рального форума, решили 
взять на себя шефство над 
одним фестивальным днем. 
Участники этой встречи 
станут гостями объедине
ния. для них готовят инте
ресную культурную прог
рамму и, конечно же, сюр
приз. Вне конкурсной прог
раммы творческий коллек
тив этого предприятия на
мерен показать свой спек
такль, поставленный по пье
се-хронике Вильяма Шекспи
ра «Ричард III».

И. ГРЕБЕНЮК, 
корр. УзА.

Криминальная хроника
МАСКА НЕ СПАСЛА
Две* грабителей, сиры* ли

ца масками, ворвались в 
квартиру в Акмаль-Икрамоа. 
сиом район* Ташкента. Угро
жая хозяйке расправой, они 
свяаали м ,  забрали магнито
фон «Шарп», видеомагнито
фон «Орион», изрядную сум
му денег в рублях и валюте, 
после чего скрылись. Опе
ративно-следственные меро
приятия, проведенные сотруд
никами райотдела милиции, 
дали основание задержать од
ного ия соучастников грабежа 
— продавца коммерческого 
магазина. Розыск второго на
летчика продолжветсв.

ДОВЕРЧИВОСТЬ 
СТОИТ ДОРОГО•

I  ташкентской гостинице 
«Турой» греждеиии, зарегист
рировавшийся уроженцем Све
рдловской области, предлегал 
жалеющим обменять рубли

иа свободно конвертируемую 
валюту. Доверчивые нашлись. 
Пенсионер Б. передал ему 
миллион рублей — для обме
на на доллары США. Получив 
деньги, «меняле» тут же ис> 
чез в неизвестном иеправле- 
иии. Теперь обманщика-мил- 
лионера разыскивает милиция.

ДУРМАН В 
СПИЧЕЧНОМ КОРОБКЕ

более шестисот спичечных 
неробкое иаьялн у жительни
цы Шурчинского районе и 
уничтожили вместе с содер
жимым реботиики райотдела 
внутренних дел. Эти коробки 
изобретательная торговка «бе
лой смертью» использовала 
а качестве упаковочной тары 
для вивши, предназначенной 
для продажи. Против сбытчи- 
цы наркотического дурмана 
возбуждено уголовное дело, 
ведется следствие.

СУ»А|.

Секреты красоты

л  волосы  
о п ять
ПРЕКРАСНЫ....

— Кончился летний се
м и . С сожалением мы за
мечаем, что >а лето воло
сы стали ломкими, неподат
ливыми, — говорит мастер 
1 класса, заведующий па
рикмахерской при гостини
це «Россияя Акмаль Лати- 
фоаич ЮЛДАШЕВ. — Не 
дожидаась, пока состояние 
волос иормализируетса са
мо собой, необходимо сро
чно принять меры.

— Пересушенные, ломкие 
волосы не следует мыть час
то, а  если мыть — только 
кипяченой водой. Перед 
мытьем полезно смазать 
кожу головы составом, сос
тоящим из равных частей 
растительного, касторового 
масла и шампуня. Кроме то
го, можно добавить желток 
яйца, несколько капель мас
лянистого раствора витами
на А. Состав разогревают 
на водяной бане и втирают 
по проборам от шеи, висков 
и лба по направлению к ма
кушке. После этого голову 
накрывают компрессной бу
магой и завязывают теплым 
платком, держат так два 
часа, потом голову моют.

Ополаскивать волосы луч
ше отваром трав — крапи
вы, листьев березы, поле
вого хвоща. На пол-литра 
травяного настоя добавляют 
столовую ложку 6-процент
ного столового уксуса.

Хорошо время от времени 
втирать в  кожу головы ре
пейное масло, которое мож
но приготовить и самим. 
Осенью выкапывают корни 
лопуха, заливают раститель
ным маслом и оставляют на 
две недели. Надо только пом
нить, что даже при очень 
сухих волосах втирать сле
дует минимальное количест
во масла.

Помогает восстановить во
лосы втирание смеси, сос
тоящей из равных количеств 
масляного раствора витами
на А и растительного масла.

Записала 
Р . ГУЗАИРОВА.

них встретятся в скором 
времени в Тегеране, где 
состоится чемпионат Азии 
по боксу. Потому, возмож
но, так строго следили в 
судейской коллегии, чтобы 
не было в ходе турнира ти
пичных «штучек», которыми 
нередко грешат некоторые 
арбитры. Ведь если сегодня 
на «домашнем» ринге су
меешь «затушевать» изъяны 
бойца, они обязательно проя
вятся завтра — в другом, 
возможно, еще более прес
тижном турнире.

Кстати, по мнению гос
тей из разных стран, высо
ким оказался и уровень ор
ганизации турнира. Тренер 
сборной Кыргызстана Садьгк 
Сабиров заметил, что он 
не припомнит соревнований, 
на которых столь четко и 
оперативно были решены 
все организационные вопро
сы. Возможно, столь высо
кой оценке способствовало 
хорошее настроение нашего 
собеседника. Спортсмены

Мы уже рассказывали об 
итогах международного 
турнира по боксу на Кубок 
независимости. Сегодня есть 
повод вернуться к этому 
событию. Наши корреспон
денты встретились с Мир- 
салихом САГАТОВЫМ — 
главным специалистом по 
боксу Госкомспорта Узбе
кистана.

— Вез всякого сомнения, 
наши соревнования получи
лись. Турнир оказался, по
жалуй, крупнейшим в Цент
ральноазиатском регионе 
за последние годы. В Таш
кент приехали сильные 
команды из стран с давними 
и крепкими традициями — 
Казахстана, России. Кстати, 
Российская Федерация была 
представлена сразу несколь
кими сборными — Москвы, 
Башкортостана, Бурятии. За 
шесть дней праздника бок
са во Дворце спорта «Алпа- 
мыш» зрители увидели бок
серов из Индии, Афганиста
на — государств, где свои 
школы только складывают
ся. Конечно, дружно отк
ликнулись на приглашение 
наши соседи — полны*» сос
тавом в турнире выступили 
команды Кыргызстана и 
Таджикистана. И, наконец, 
хозяева в полной мере ис
пользовали возможность 
проверить спортивную фор
му наших лидеров и бли
жайшего резерва. Федерация 
бокса Узбекистана выстави
ла три команды плюс боль
шую группу личников.

Соревнования подтверди

Спорт

НИКТО НЕ В ПРОИГРЫШЕ. 
ДАЖЕ ПРОИГРАВШИЕ

ли мнение о том, что авто
ритет узбекистанской шко
лы бокса достаточно высок. 
Возможно, не все планы вы
полнены. Кое-кто из претен
дентов на призы задержался 
на предварительном этапе 
соревнований. Что ж, спорт 
есть спорт — без проиграв
ших обойтись не удается.

В целом спортсмены Уз
бекистана выглядели очень 
даже прилично. Не случай
но наши боксеры стали по
бедителями во всех весо
вых категориях. Причем 
почти в половине финалов 
спор за победу вели земля
ки.

Такой обвальный перевес 
принимающей стороны обыч
но предполагает одно не 
очень приятное свойство 
бокса. Судейство в этом ви
де спорта не имеет точных 
критериев. Ведь голы, очки 
в игровых видах спорта, се
кунды в легкой или взятый 
вес в  тяжелой атлетике за
фиксировать гораздо проще, 
чем точный удар в боксе. А 
значит, в этом случае всег
да есть возможность для

принятия тенденциозных .ре
шений. Здесь даже элект
ронные средства контроля 
за судейством не способны 
исправить положение. Вспом
ним, сколько протестов и 
скандалов будоражили ритм 
недавнего чемпионата Евро
пы по боксу.

— В Ташкенте, конечно, 
присутствовал определен
ный процент судейских оши
бок — без этого не обой
тись. Но апелляций по по
воду намеренных ляпов не 
было. И быть не могло! За
ведомая необъективность 
была исключена — это подт
вердили нам опытные спе
циалисты из Москвы, Ал
маты, Пишпека. Может быть, 
потому, что в турнире на 
Кубок независимости пол
ностью отсутствовал ажио
таж, который обычно сопро
вождает отборочные соревно
вания. Был он по-настояще
му товарищеским.

Для всех участников тур
нир стал одной из важней
ших репетиций к  важнейшим 
соревнованиям ближайшего 
времени. Ведь многие из

из Кыргызстана выступили 
отменно. В командном зачете 
они завоевали третье место— 
за первой сборной Узбекис
тана и российскими боксе
рами.

Скромнее результаты у 
команды Таджикистана. И 
все же спортсмены и трене
ры возвращались домой в 
хорошем настроении. Жизнь 
в этой стране налаживается, 
залечиваются раны, нанесен
ные гражданской войной. И 
просто здорово, что сумели 
в этих непростых условиях 
неплохо подготовиться к 
представительному турниру. 
И выступили достойно!

Руководитель команды 
Таджикистана Гайбулло Аб- 
дурауфов рассказал, что ду
шанбинская специализиро
ванная детско-юношеская 
спортивная школа, в кото
рой он трудится директо
ром, почти полностью сох
ранила свой контингент. А 
это ведь очень важно — 
сохранить от распада стра
ну, школу, коллектив.

Нескольких воспитанни
ков душанбинской ДЮСШ

мы увидели на ринге «Ал- л 
памыша». Самый заметный Л  
из них восемнадцатилетяий 1 
кандидат в  мастера Р. Рахи
мов. Дебютант столь пред
ставительных соревнований 
боксировал просто здорово. 
Пробился в финал. В решаю
щем поединке его соперни
ком был сам Хикматулло 
Ахмедов — серебряный при
зер чемпионата мира. К уди
влению экспертов, преиму
щество самого титулованно
го участника турнира было 
незначительным.

Вообще-то почти все фи
налы проходили в содержа
тельной, упорной борьбе. 
Исключением был поединок 
за первое место в  весовой 
категории до 71 кг. М. 
Иминжинов из команды Кыр
гызстана — боец опытный.
Он дважды становился при
зером чемпионатов СССР. В 
бою с . молодым узбекистан
ским боксером И. Бердие
вым он ощущал себя пона
чалу фаворитом. Но не тут- 
то было! В первом раунде 
Иминжинов еще поддержи
вал относительное равнове
сие. Но после перерыва кар
тина боя изменилась.

Воспитанник тренера чир- 
чикского РУОР Михаила 
Романчука действовал на 
ринге в жесткой, решитель
ной манере, и соперник не 
выдержал — пропустил один . 
удар, второй. А затем 
оказался в нокдауне. Рефе
ри позволил продолжать 
бой. Но секунданты Имин- 
жинова «не поверили», что 
тот способен к сопротивле
нию. Яркая, убедительная 
победа обещает боксеру из 
Узбекистана большие успе
хи в ближайшем будущем.

Понравились экспертам
С. Ташматов — победитель 
в весе до 60 кг, Н. Атаев — 
до 65 кг. (Кстати. Нариман 
стал обладателем приза за 
лучшую технику). И, конеч
но, Хикматулло Ахмедов! 
Ташкентца по праву назвали 
лучшим боксером турнира.

У этих молодых, расту
щих спортсменов, их това
рищей из сборной Узбекис
тана все шереди — чемпио
наты мира, первенство Азии.
И олимпийский турнир в Ат
ланте-96 не за горами. Ведь 
три года пролетят незамет
но...

А. СУЛТАНОВ,
В. ВОЛОДИН.

Фото Д. МИХАЙЛОВА.
НА СНИМКЕ: превосход

но проявил себя иа ринге 
.«Алпамыша» победитель тур
нира в весе до 91 кг Али
шер Авезбаев (на снимке 
слева).

ПАМЯТИ ЖИВОПИСЦА И ПИСАТЕЛЯ
Несколько часов под сводами Дома культуры Таш

кентского опытно-электромеханического завода безраз
дельно властвовала прекрасная классическая музыка. 
Здесь, в большом зале, состоялся благотворительный ве
чер, посвященный памяти великого живописца а  теат
рального художника, археолога н писателя Николая 
Константиновича Рериха.

Перрд собравшимися вы
ступил детский камерный 
оркестр -под руководством 
А. А. Голениц. Основную 
часть концерта исполнял 
этот талантливый коллек
тив. В его репертуаре в 
основном классическая му
зыка: произведения Баха, 
Моцарта, Альбиони. Юные
таланты исполнили и пре
красную испанскую мело
дию. С первых минут сво
им прекрасным исполни
тельским мастерством, в ко
торое они вложили всю чи
стоту детской души, юные 
дарования создали атмосфе

ру торжественности и вдох
новения.

В концерте участвовали 
также Антон Дубровский и 
Нуржан Рахимжанов, уча
щиеся музыкального учили
ща имени Хамзы, Ш. Дау- 
тов — артист театра-студии 
«Ильхом», а также члены 
общества Рериха.

Хотелось бы сказать не
сколько слов об инициато
ре проведения этого вече
ра — Ташкентском обществе 
Рериха. Эта общественная 
организация существует три 
года й насчитывает более 
200 человек. Общество
объединяет людей самых
разных специальностей, со

циального положения. Но 
всех их роднит одно — ин
терес и любовь к неорди
нарному таланту Николая 
Константиновича Рериха. 
Своей главной целью члены 
общества считают пропаган
ду книг, картин Рериха, ра
боту с молодежью. На сво
их встречах они демонстри
руют слайды с репродук
циями картин художника, 
прослушивают кассеты с 
записями выступлений, вы
езжают в горы, рисуют, об
щаются.

Благотворительный вечер 
был организован в ответ на 
призыв Международного 
центра Рериха помочь в 
создании музея Н. К. Рери
ха, который будет размещен
в усадьбе Лопухиных в 
Москве. Все средства, по
лученные от концерта, пой
дут на счет Международно
го общества Рериха.

Т. КОВАЛЬ, 
корр. «Народного слова».
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смотрите сегодня + вечером

СРЕДА
20 ОКТЯБРЯ 

УзТВ I

18.00 «Бугун». Инфор
мационный аыпуск. 18.10 
«Экономическая реформа — 
явление яремени». 18.25 «Го
ризонты науки». 19.00 «Узбе
кистои» (рус.) 19.25 «Насле
дие». Ал-Бухари. 20.00 Теле
фильм. 20.10 Вечерняя сказ
ка. 20.30 «Узбекистон». 21.00 
«Хорманг, пахтакорлар!» Пе
редача и концерт для хлопко
робов. 22.00 «Сиз кутган да- 
кикалар». Тургун Азизоа.

УзТВ II
• 19.00 «Узбекистон» (рус.) 

19.20 «Веселая мозаика». 20.00 
«Спринт». 20.25 «Ташкентская 
палитра». 21.25 На аолне
«02», 21.45 «Ищите девушку».
Художественный фильм.

«ОРБИТА IV»
18.00 Новости (с сур

допереводом). 18.25 В 
эфире — межгосударствен
ная телерадиокомпания 
«Мир», «Здравствуйте, это 
я...» 18,50 «Документы и судь
бы». 19.05 Художественный 
телефильм «Просто Мария», 
20.00 «За Кремлевской сте
ной». Передача 2-я. 20.40 
Спокойной ночи, малыши!

21.00 Новости. 21.25 «Защит
никам «Останкино», Концерт- 
встреча. 23.15 Футбол. Кубок 
европейских чемпионов. 1/8 
финала, «Лех» (Познань, Поль
ша) — «Спартак» (Москва, 
Россия). 2-й тайм. В перерыве 
(00.05)—Новости. 01.30 «МТУ». 
02,30 На первенство мира по
шахматам, 02.45 • «Пресс-экс
пресс».

«ДУБЛЬ IV»

РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ
18.00—19.55

ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ
19.55 Художественный теле

фильм «Санта-Барбара». 233-я 
серия. 20.45 «60 минут». Прог
рамма Си-би-эс и Российского 
ТВ. 21.45 «ЭКС». Экран кри
минальных сообщений. 20.00 
Турецкое телеаидеиие. Ново
сти. 22.20 «Звезды говорят». 
22.25 «Спортивная карусель». 
22.30« L-клуб», 23.10 «Винило
вые джунгли». 00.10 Футбол.
Кубок УЕФА. 1/16 финала.
«Айнтрахт» — «Днепр»,

ЛЕТОПИСЬ УЗБЕКИСТАНА
наете ли вы ,  что. .

... первая в Узбекистане республиканская специальная 
спорт виая школа-интернат открылась в Ташкенте в но
ябре 1961 года.

... впервые почетное звание «Заслуженный работник 
торговли Узбекистана» стало присваиваться с 1966 года.

... первые тысячи кубометров воды на Тахтакупырский 
целинный массив на севере Каракалпакстана гидроузел 
Темпи-Джилван, вступивший в строй, подал 6 августа 
1981 года. Гарантированное орошение получили 60 ты
сяч гектаров земель, отведенных под рисовые поля.

... первый съезд стоматологов Узбекистана состоялся 
в Ташкенте в мае 1976 года.

... первые геофизические исследования в Узбекистане
начались в 1928 году с организации академиком А. С. 
Уклонским и Б. М. Голубковой при Среднеазиатском го
сударственном университете (ТашГУ) радиометрической 
лаборатории.

... первая в Узбекистане установка по очистке н опрес
нению воды мощностью 100 кубометров в час, способ
ная обеспечить питьевой доброкачественной водой 
17 тысяч жителей Приаральл, построенная в райцентре 
Тахтакупыр Каракалпакстана, вступила в строй 8 апре
ля 1993 года.

... первый в Средней Азин научно-исследовательский 
институт по строительству организован в Ташкенте в 
октябре 1958 года.

... впервые в Узбекистане Дни науки проведены в сен- * 
тябре 1984 года. С рассказами о научных достижениях 
ученые республики выступили на промышленных пред
приятиях, в колхозах и совхозах, в учреждениях и орга
низациях.

первому среди представителей циркового искусст
ва Узбекистана почетное звание Народного артиста 
СССР было присвоено художественному руководителю 
аттракциона «Джигиты Узбекистана» Хакиму Зарипову 
в 1980 году.

... один из крупнейших кладов старинных серебряных 
монет на территории Узбекистана был найден в мае 
1963 года колхозником Курбаном Бабатаевьгм в разли
вах реки Ангрен в Аккурганском районе Ташкентской 
области. Клад состоял из 1258 серебряных монет, чека

ненных в XI веке, общим весом 5 килограммов 440 граммов. 
Помимо целых монет, в кладе оказалось несколько ты
сяч обломков серебряных монет разной величины.

... первые четыре пахотных трактора «Фордзон-Пути- 
ловец» с ленинградского завода «Красный Путиловец» 
поступили в Узбекистан весной 1925 года. Это были 
самые первые советские тракторы — на их радиаторах 
стояли номера 7, 9, 11, 13.

... первый меячиик леса в Голодной степи проведен
в ноябре 1957 года. На улицах строящегося города Ян- 
гиера было высажена 20 тысяч саженцев.

Собрал и составил В. ТЮРИКОВ.

Дежурный редактор В. КИРЧЕВ, 
дежурный В. ПЕТРОВ.
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